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• Ante los cambios en el escenario laboral se requieren 
nuevas formas de actuar del movimiento sindical

• La Tarea Ordenamiento ofrece muchas posibilidades al sector 
empresarial, el cual tiene que crear riquezas y utilidades 
en favor de la economía, los trabajadores y del pueblo

• La utilización de la ciencia y la innovación es 
urgente. En ello la Anir constituye un baluarte

• La incorporación al empleo debe encaminarse fundamentalmente 
al sector productivo, generador de bienes y servicios  

• La producción de alimentos y el enfrentamiento 
a la COVID-19 son prioridades

• Electos 18 nuevos integrantes del Consejo Nacional 
• Promovido José Antonio Pérez Pérez como miembro 

profesional del Secretariado Nacional de la CTC

| CVIII Pleno del Consejo Nacional de la CTC

| foto: Heriberto González Brito

| Separata completa en  
www.trabajadores.cu
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La eficiencia 
como locomotora
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 Pinar avanza, 
  Granma a un paso

| foto: ACN
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| Página 6



NacioNales|02TRABAJADORES| nacional@trabajadores.cu

Por un diálogo 
fructífero

| Yuris Nórido

Hay espacios para el diálogo, para el debate cultural, concebidos y 
garantizados por la ley. Las instituciones culturales aseguran que 
hay disposición. Hay voluntad —afirman— para abordar cualquier 
aspecto de la política cultural, de las relaciones de los escritores y 
artistas con el Ministerio de Cultura, y todo su sistema de institutos 
y consejos.

Y el debate cultural, por supuesto, no está circunscrito a cuestiones 
estéticas o conceptuales. El artista no vive en una burbuja; es un ciu-
dadano con derechos, con necesidades y demandas. 

El ejercicio del arte tiene proyecciones políticas, sociales, económi-
cas. Las discusiones sobre arte trascienden por tanto el ámbito de los 
problemas de la creación. La libertad creativa está consagrada en la 
Constitución de la República y su concreción en la práctica amerita un 
escrutinio permanente. 

Y en esa lógica, la institución tiene el deber de escuchar a los artis-
tas, atender sus reclamos, ofrecer explicaciones pertinentes, partici-
par activamente en la solución de diferendos puntuales.

Sería tonto aseverar que no hay problemas en la aplicación cotidiana 
de la política cultural. Que no hay conflictos de intereses. Que no hay 
desencuentros. Son inevitables, asumiendo la naturaleza cuestiona-
dora e incisiva del arte y su rol en el entramado social.

No obstante, la vía para solventarlos será siempre el intercambio res-
petuoso, responsable, ético. Y en el marco de la ley, como corresponde 
a un estado de derecho, los límites para todo ejercicio público los 
define el entramado legal.

Manifestarse frente a una institución cultural, en medio de una com-
plicada contingencia sanitaria que desaconseja aglomeraciones (sufi-
ciente con aquellas que debido a las circunstancias no se pueden evi-
tar); exigir “mediáticamente” un diálogo para acto seguido no aceptar 
invitaciones a la cordura y el entendimiento… no puede ser el camino.

El “espectáculo” para los medios interesados no puede ser más 
importante que la vocación dialogante. No es con presiones para 
imponer una agenda que se logra establecer un intercambio fructífe-
ro con una institución que tiene la responsabilidad de articular una 
política en medio de un panorama difícil. 

La aplicación de la Tarea Ordenamiento, que es un imperativo del 
momento, plantea no pocos desafíos. El Ministerio de Cultura ha aten-
dido reclamos de la ciudadanía y ha tomado decisiones específicas, 
como la reducción considerable de las tarifas de entrada a los centros 
culturales.

Ahora que la mayoría de las agrupaciones han debido recesar por 
el impacto de la pandemia ha sido preciso proteger salarialmente a 
los artistas. Se trabaja por mantener, en la medida de lo posible, una 
programación que evite el apagón cultural.

Hay que actuar con sentido de la responsabilidad.
No significa, por supuesto, que se vulnere el derecho de expresión 

de los creadores. Tiene que haber oídos receptivos; en el sistema ins-
titucional de la cultura y en todos los ámbitos de la vida nacional. Pero 
tiene que ser un debate de altura, con argumentos, con propuestas 
viables, con respeto al rol de las instituciones y su importancia en el 
sostén de la vida cultural de la nación.

En un país asediado por décadas, la defensa de la soberanía nacional 
no es una cuestión menor. Es un asunto de principios. Ningún poder 
extranjero tiene derecho a decidir las reglas del juego, ningún empo-
rio mediático debería imponer narrativas que sirven exclusivamente a 
sectores interesados en un cambio de régimen. 

Pretenden hacer creer que en Cuba hay un divorcio entre los artistas 
y las instituciones culturales. 

El debate sobre arte y literatura no es precisamente prioridad para 
esos grupos de poder. Los artistas (y también “los artistas”, porque 
no han dudado en “construir” referentes mediáticos) son asumidos 
como instrumentos de un plan perfectamente concebido. Ha funcio-
nado en varios escenarios.

Hay muchas razones para defender una sólida plataforma institu-
cional para la cultura: el acceso pleno de la ciudadanía a todas las 
manifestaciones del arte; el sistema de enseñanza artística, demo-
crático e integral; la protección de expresiones poco favorecidas por 
el mercado; la defensa de la dignidad plena del artista…

No es poco lo que está en juego. Y la mayoría de los creadores 
—incluso muchos de los que han planteado desde la honestidad 
sus inconformidades— lo saben. Corresponde hacer más diáfa-
nos los mecanismos, comprender el rol de las organizaciones de 
artistas y escritores, que tienen que ser la contrapartida eficaz 
del Ministerio de Cultura, los espacios naturales para el diálogo 
necesario. 
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| José Luis Martínez Alejo
 
Ciego de Ávila.— El segundo apellido de 
Águedo González Leal es idóneo para ti-
tular su historia de vida. Los olores de 
la sazón lo deleitaban desde muy joven 
durante las vacaciones en la casa de su 
abuela materna, cocinera en una fonda 
en Jatibonico. Cuenta que “ella prepara-
ba comidas y postres de aromas y sabores 
inigualables”, y comienza así a enamo-
rarse de esta profesión. 

Más tarde se siente atraído y rodeado 
de ollas, recetas y menús. “Mi incursión 
en el arte culinario fue en la Siberia rusa, 
como integrante de un contingente inter-
nacionalista de la construcción. Empiezo 
a cocinar allí y luego continúo haciéndolo 
en la sede económica de la embajada de 
Cuba en Moscú”.

De vuelta a Morón, le da la bienve-
nida la Escuela de Hotelería y Turismo. 
Realiza prácticas en los hoteles Morón, 
Comodoro y Habana Libre. Una vez gra-
duado de cocinero, integra el colectivo 
del Hotel Guitart Cayo Coco, inaugurado 
por el Comandante en Jefe, Fidel Castro 
Ruz, en 1993. 

Hoy es el presidente de la Asociación 
Culinaria en el destino turístico Jardines 
del Rey, con una veintena de instalacio-
nes confortables. Sin embargo, el chef 
profesional siente un profundo amor por 
un centro de menor categoría en el mundo 
de la gastronomía. 

“Tengo gratos recuerdos del restau-
rante La Atarraya, en la Laguna de la 
Leche, cuando elaborábamos la paella; 
de los momentos de alegría al ser elegi-
do trabajador Vanguardia Nacional; de 
mi aporte como dirigente sindical para 
que la unidad alcanzara la categoría su-
perior en la emulación y de representar a 
mis compañeros en el XIX Congreso de 
la CTC”. 

Quien ganara el reconocimiento de 
Chef Profesional del año 2018 en Cuba, 
tiene muy presente el valor de un gesto 
humano, como “el día que en medio de los 
problemas provocados por la COVID-19 
vinieron a homenajearnos los trabajado-
res de la salud hasta lo que llamamos la 
frontera con la zona roja. Una joven leyó 
el comunicado que expresaba el sentir del 
colectivo y de los pacientes, y nos tribu-
taron un aplauso en agradecimiento a la 
calidad y la entrega de los alimentos a su 
hora”.

Afirma que fueron casi dos meses de 
quehacer innovador, tiempo en el que lo-
graron diversificar el menú en la Facul-
tad de Ciencias Médicas de Morón, deve-
nida centro de aislamiento para personas 
sospechosas de COVID-19. 

Águedo ostenta la Medalla al Méri-
to Culinario, y comparte olores y sabo-
res en la cocina hogareña con su esposa 
Inés María Cervantes, locutora de radio 
y  televisión en la Ciudad del Gallo, “…  y 
también intercambio con mis hijas Yashi-
ra y Sahira, que cocinan muy bien”. 

Al ritmo de Échale salsita, Los ta-
malitos de Olga, Harina de maíz criolla 
y otras canciones, elaboran los alimentos 
caseros toda vez que el experto prepara 
un libro sobre los vínculos entre la músi-
ca y la cocina. 

“La obra en proceso es de la autoría, 
además, de la licenciada Miriam Rubiel 
y el chef Eddy Fernández, presidente de 
la Federación de Asociaciones Culinarias 
de la República de Cuba”, agrupación que 
ya alcanza los 40 años, destacó el igual-
mente integrante del colectivo de auto-
res de Sabor Avileño, ganador en el 2019 
del premio Gourmand World Cookbook 
Awards, en cuyo texto la piña es prota-
gonista de recetas para una nutrición sa-
ludable. 

Ahora es el chef Leal el que degusta 
algo más que un plato sugerido a la car-
ta, y comparte con los lectores una bue-
na nueva: “Nuestra Asociación Culinaria 
alcanzó la condición de Hazaña Laboral, 
por la contribución al país de sus trabaja-
dores en las acciones de enfrentamiento a 
la pandemia”. 

El chef Leal
Medalla al Mérito Culinario. Mejor 

chef de Cuba en el año 2018. 
Hazaña Laboral en el 2020

| 4 de febrero, Día del Trabajador del Comercio, 
  la Gastronomía y los Servicios

El chef avileño entre los máximos exponentes de la co-
cina cubana. | foto: Del autor

Los próximos comicios en Ecuador y la situación en Oriente Medio son los temas 
principales de la Mesa Redonda de este lunes.

Cubavisión, Cubavisión Internacional, Canal Caribe, Radio Rebelde, Radio 
Habana Cuba, los canales de YouTube de la Mesa Redonda y la Presidencia y las 

páginas de Facebook de la Mesa Redonda, Cubadebate y la Presidencia transmitirán 
en vivo este programa a las siete de la noche. 

El Canal Educativo lo retransmitirá al final de su emisión del día.

Esta tarde, Mesa Redonda 
Comenzando la semana



26 686: total de contagiados/ enero 54.8 % 

214: total de fallecidos/ enero 31.77 % 

20 863: total de recuperados/ enero 50.41 % 

1 886 523: total de PCR/ enero 20.97 % 
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Importados Fallecidos (Con cierre 30 de enero)

| fuente: covid19cubadata

Autóctonos

Municipios más afectados

Total de casos en el mes: 14 630 Total de fallecidos en el mes: 68

Enero, la zona roja de Cuba
El comportamiento de 
la pandemia en Cuba en 
el primer mes del año 
rompió todos los moldes 

y números desde que en marzo del 2020 
detectamos el primer caso. Todas las pro-
vincias reportaron indeseados récords, 
pero La Habana, Guantánamo, Santia-
go de Cuba y Matanzas dispararon las 

alertas con la mayor cantidad de focos y 
contagiados. El país incrementó las prue-
bas de PCR y los médicos desbordaron 
la atención para dar altas y salvar vidas, 
aunque lamentablemente también crecie-
ron los fallecidos. Enero nos enseñó que 
la COVID-19 no es juego ni números ma-
temáticos. Es real y mata. Es imperioso 
cuidarse. | Joel García

% del totalCasos

1 Santiago de Cuba (Santiago de Cuba)
2 Guantánamo (Guantánamo)
3 Centro Habana (La Habana)
4 Boyeros (La Habana)
5 Diez de Octubre (La Habana)
6 Arroyo Naranjo (La Habana)
7 Ciego de Ávila (Ciego de Ávila)
8 Plaza de la Revolución (La Habana)
9 Pinar del Río (Pinar del Río)
10 Playa (La Habana)
11 Matanzas (Matanzas)
12 La Habana del Este (La Habana)
13 La Lisa (La Habana)
14 Cárdenas (Matanzas)
15 Santa Clara (Villa Clara)
16 Cerro (La Habana)

Tasas de incidencia por 100 mil habitantes
Guantánamo
La Habana 
Santiago de Cuba
Matanzas
Ciego de Ávila
Isla de la Juventud
Mayabeque
Pinar del Río
Cienfuegos
Artemisa
Villa Clara
Holguín 
Sancti Spíritus
Camagüey
Granma
Las Tunas

2 038
1 710
954
952
941
915
893
887
783
776
753
733
697
694
679
657

7.63 %
6.40 %
3.57 %
3.56 %
3.52 %
3.42 %
3.34 %
3.32 %
2.93 %
2.90 %
2.82 %
2.74 %
2.61 %
2.60 %
2.54 %
2.46 %

273.72
171.94
113.46
78.76
64.54
62.29
53.33
49.78
43.70
41.35
33.21
17.72
16.21
16.03
5.38
4.88
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Bitácora de un positivo
| Adriana Rojas Preval
  
Guantánamo.— Aliviada y satisfecha, 
la doctora Idaliana Fernández 
Saltarén camina hasta su destino. 
Va a comunicar a los moradores de la 
vivienda, que fuera su primer control 
de foco como médico de familia, que ya 
tienen el alta clínica y epidemiológica, 
tras padecer la COVID-19.

La noticia también es benepláci-
to entre los participantes del Conse-
jo de Defensa Municipal de Manuel 
Tames, en Guantánamo. El episodio 
es aún más trascendente, pues cierra 
uno de los primeros casos por im-
portación de la pandemia en el re-
brote de esa provincia a finales del 
año 2020, tras varios meses en nueva 
normalidad.

Todo comenzó el pasado 16 de di-
ciembre cuando la joven Daynelis, sin 
padecimientos crónicos y con rasgos 
aparentes de buena salud, llegó a San-
tiago de Cuba procedente de Haití.

En auto de alquiler se trasladó 
hasta Guantánamo, específicamente 
a la demarcación del Consejo Popu-
lar Jamaica, donde reside junto a sus 
padres. “Desde la llegada de la via-
jera me presenté en su hogar porque 
ya había sido avisada de su arribo al 
país”, comenta la doctora Idaliana. 
“Ahí comienza la pesquisa activa del 
hogar. Empezamos por controlar y 
seguir diariamente la temperatura a 
ella y sus familiares, y estar al tan-
to de las manifestaciones catarrales, 
algo que sí presentaban sus padres 

antes de viajar su hija, no así al re-
greso de ella. El hecho de que los pa-
dres tuvieran catarro antes del viaje 
constituía un factor de riesgo pues, 
en caso de contraer la enfermedad, 
eran más vulnerables y la carga vi-
ral se presentaría con mayor celeri-
dad”.

Al asumir que había un atraso 
con el resultado de la prueba de PCR 
realizada en el aeropuerto, la doc-
tora procedió ansiosa con el equipo 
epidemiológico a efectuar la prue-
ba correspondiente al quinto día, el 
miércoles 21 del propio mes.

“La paciente había estado ex-
pectante a los resultados. Siempre 
me preguntaba si ya los teníamos. Y 
al darle la confirmación fue que me 
refirió que tenía dos días con pérdi-
da del gusto”.

Abrimos así el control de foco 
e inmediatamente se identificó la 
fuente de infección en el exterior. 
Se activó el equipo de urgencia inte-
grado por un médico especialista en 
Medicina General Integral, el epide-
miólogo del área de salud, el inspec-
tor sanitario estatal, y el médico y la 
enfermera del consultorio”.

Realizadas las acciones necesa-
rias, y  de acuerdo con el protocolo, 
la vivienda fue desinfectada, en tan-
to se orientó e informó a la familia: 
madre, padre y esposo de la viajera, 
que eran sus únicos contactos, según 
arrojó la encuesta epidemiológica.

“También se efectuó el crono-
patograma, que es el procedimiento    

a través del cual y con mi ayuda el 
equipo pudo conocer los anteceden-
tes patológicos personales de cada 
una de las personas o miembros de 
la familia. Son datos que únicamen-
te el médico y enfermero de la fami-
lia conocen al dedillo y nos permiten 
evaluar con rapidez”.

En ese sentido, la madre explicó: 
“Del médico de la familia nosotros 
no tenemos quejas. Desde que llegó 
mi hija de Haití la doctora vino cada 
día sin fallar”. 

Para Idaliana “esta vigilancia 
activa es un paso importante en el pro-
tocolo de la Atención Primaria, que 
es cuando el médico y la enfermera 
de la familia visitan la vivienda para 
chequear las características de esta, y 
comprueban si es posible un ingreso 
domiciliario efectivo para un estricto 
aislamiento.

“En caso de que la vivienda no 
cumpla los requisitos, nosotros notifi-
camos a instancias superiores y esos 
viajeros son trasladados a otro sitio 
seguro a pasar su período de confina-
miento”.

“A los dos días del viaje ya mi 
hija me decía que no sentía el sabor 
del café. Y entonces, después que le 
hicieron el PCR, no tenía olfato. Yo le 
dije que a lo mejor tenía la COVID-19. 
Me preocupé.

“En la cuarentena estábamos aquí 
en la casa nosotros tres: su papá, de 55 
años de edad, ella y yo, que tengo 54. 
El marido de ella, que vino el último 
día antes de llegar el resultado, se que-

dó, y tras la prueba a todos, solo él dio 
negativo.

“Luego nos llevaron al centro de 
atención en Santiago de Cuba. Él  es-
peró la prueba del quinto día, que 
también le salió negativa.

“A ninguno de los tres nos dio fie-
bre. Yo soy hipertensa y me subió la 
presión, pero luego se estabilizó y no 
tuve nada más. Mi hija fue la única 
que perdió el apetito mientras estaba 
ingresada”.

Aunque la familia hoy se siente  
más tranquila y sin lamentar com-
plicaciones de la enfermedad, desde 
ahora iniciará un nuevo seguimien-
to con un equipo multidisciplinario 
que los consultará de manera inde-
pendiente y evaluará el alcance de 
las secuelas y el estado general de 
cada uno de ellos según sus edades 
y patologías.

Doctora Idaliana Fernández Saltarén, médico 
de familia del consultorio número 4, del 
Consejo Popular Jamaica, del municipio de 
Manuel Tames, en Guantánamo. | foto: De la 
autora
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| Francisco Rodríguez Cruz

Misión 
compleja, 

pero 
ineludible

| Enrique Cisneros Morris *

Entre 
fortalecer 
y ordenar 

Uno de los aspectos más interesan-
tes y radicales que forman parte 
de la Tarea Ordenamiento ocurre 
hacia el interior de las empresas 
cubanas, aunque no tengan hasta 
el momento la misma visibilidad 
ni impacto público que otras aris-
tas hasta hoy más debatidas como 
los precios y tarifas del comercio 
minorista y otros servicios básicos 
para la población.

Porque entre las razones esen-
ciales del proceso de unificación 
monetaria y cambiaria está preci-
samente el perfeccionamiento del 
entorno empresarial, para corregir 
las deformaciones que con el tiempo 
la dualidad introdujo y arraigó en 
materia de contabilidad, finanzas, 
eficiencia económica, gestión impor-
tadora y exportadora, e incluso en 
asuntos más próximos al trabajador, 
como los sistemas salariales y de es-
timulación, los comedores obreros, 
entre otros.

En esta fase inicial son también 
estos últimos elementos los que pri-
mero movilizan la atención de los 
colectivos laborales y sus organiza-
ciones sindicales de base, por la in-
mediatez en su efecto. El aumento del 
salario básico en comparación con su 
real poder de compra ante la devalua-
ción del peso cubano, la distribución 
trimestral de utilidades, el precio del 
almuerzo y otros servicios internos 
que reciben los trabajadores, en este 
mismo instante se encuentran por eso 
más en el candelero del debate.

Sin embargo, lo que de ver-
dad decide el juego, también en 
las aristas más inmediatas que 
acabamos de mencionar, son las 
medidas que cada empresa debe-
rá echar a andar para conseguir 
un desempeño eficiente en las 
nuevas circunstancias.

Mayores gastos fijos, encareci-
miento de las importaciones y es-
tímulo a la exportación o la venta 
en moneda convertible dentro de 
nuestras fronteras, readecuación 
de los precios que les cobran los 
proveedores y prestadores de ser-
vicios que impactan en los costos 
y la formación de sus propios pre-

cios, bajo reglas estrictas para re-
ducir el efecto inflacionario, son 
solo un pequeño ramillete de los 
múltiples factores que ahora los 
empresarios deben asumir, ajustar 
y ver sobre la marcha cómo evolu-
cionan, para introducir las correc-
ciones que resulten necesarias en 
aras de la salud económica de cada 
entidad.

Y no es que lleguen a este pun-
to huérfanas de herramientas para 
afrontar el desafío. Las más de 40 
medidas que en el último año se 
aprobaron para el fortalecimiento 
de la empresa estatal ya desbroza-
ron el camino de la mayoría de los 
obstáculos que aún restringían su 
autonomía en múltiples facetas.

También es cierto que aprehen-
der y poner en práctica todas esas 
nuevas oportunidades puede resul-
tar complicado en medio de un pro-
ceso tan complejo y profundo como 
la Tarea Ordenamiento, que ya de 
por sí implica tensiones y aprendi-
zajes, con efectos a mediano y largo 
plazos que muchos equipos de direc-
ción aún no tienen –y tal vez no pue-
den tener–  suficientemente claros.

Existe además un compromiso 
del Estado por facilitar ese tránsi-
to, y para ello están previstas pro-
tecciones y garantías en la medida 
de lo posible, sin que implique un 
retroceso al paternalismo o a la 
permisividad ante la ineficiencia.

Porque tampoco es imposi-
ble hallar esa ruta del éxito. Hay 
ejemplos de entidades con proyec-
ciones e ideas enriquecedoras que 
buscarán aprovechar al máximo 
esta coyuntura transformadora.

Darles voz y participación en esa 
remodelación de la empresa a sus tra-
bajadores y dirigentes sindicales, y 
plasmar cada detalle de esos vínculos 
en el Convenio Colectivo de Trabajo, 
puede contribuir en mucho a desa-
tar las fuerzas productivas, así como 
a zafar cualquier nudo o trabazón, 
lógico por demás, que surja durante 
esta etapa tan cambiante, donde ha-
brá que transitar a paso forzado y con 
los menos errores posibles por ese ca-
mino de fortalecer y ordenar a la vez.

La Tarea Ordenamiento pone en ma-
nos de las organizaciones sindicales 
una misión compleja pero ineludible, 
porque se trata de respaldar  el pro-
ceso más importante llevado a cabo 
en el país para avanzar en la actuali-
zación del modelo económico cubano.

Ello demanda del sindicato des-
pojarse de formalismos y rutinas y 
desempeñar su papel de organiza-
dor, representante y movilizador de 
los trabajadores con una cabal com-
prensión de este proceso y el domi-
nio de las normas jurídicas regula-
torias de las transformaciones.

La capacitación es decisiva para 
que los dirigentes sindicales ganen 
en reconocimiento y liderazgo en-
tre los afiliados y estén en mejores 
condiciones de orientarlos, aclarar 
sus dudas, canalizar sus preocupa-
ciones, exigir respuestas y proponer 
soluciones a las administraciones.

En cuanto a la reforma inte-
gral  de salarios las organizaciones 
sindicales se han involucrado en el 
proceso, desempeñando el papel de 
garante de lo nuevo legislado, ya que 
de ello depende la aprobación de las 
plantillas, la categoría ocupacional, 
cargo y grupo salarial de los traba-
jadores; y siempre que se detecten  
inconformidades o incongruencias, 
su deber es analizarlas con el  em-
pleador o con las instancias de la 
CTC, el sindicato y el Gobierno.

Otros dos motivos de atención 
han sido el pago a destajo, en el cual 
no siempre están creadas las condi-
ciones para establecerlo o se aplica 
incorrectamente, y la participación 
en la elaboración del reglamento de 
distribución de utilidades en las em-
presas para garantizar que allí don-
de se aporte más la remuneración 
sea superior.

También la presencia del sin-
dicato ha sido imprescindible en la 
negociación de los salarios de los 
trabajadores de las empresas con ca-
pital extranjero para evitar atrasos 
o violaciones de lo establecido.

El otorgamiento de autonomía y 
mayores facultades a la empresa es-
tatal socialista, escenario donde se 
adoptan actualmente las decisiones 

fundamentales relacionadas con el 
colectivo,  acrecienta el papel de la 
organización sindical y reclama de 
ella un mayor dinamismo en la mo-
vilización de los trabajadores hacia 
el cumplimiento con eficiencia de los 
indicadores económicos, la organiza-
ción del trabajo, la incentivación del 
ahorro, la  identificación de recursos 
exportables y de fórmulas para la 
captación de divisas, la sustitución de 
importaciones, el empeño por dispo-
ner de una contabilidad confiable, el 
enfrentamiento a violaciones de pre-
cios y otras irregularidades.

Con ese fin al dirigente sindical 
le toca aprovechar mejor los escena-
rios naturales con que cuenta para el 
ejercicio de su papel: el aporte de cri-
terios sólidos y valientes en las asam-
bleas de afiliados y trabajadores y en 
la de representantes, como espacios 
de participación de estos en la gestión 
económica, y la exigencia a las ad-
ministraciones de que lleven a ellas 
la información diáfana y crítica del 
quehacer productivo o de servicios; 
hacer valer sus opiniones y presentar 
propuestas en los consejos de direc-
ción e intervenir activamente en la 
concertación de los Convenios Colec-
tivos de Trabajo, en los que quedarán 
plasmados todos los asuntos negocia-
dos con el empleador, entre ellos los 
relativos al costo de la alimentación, 
del transporte obrero, cómo aplicar el 
sistema de pago a destajo en la enti-
dad y otros temas polémicos.

El propósito de colocar a los tra-
bajadores no estatales como actores 
económicos en igualdad de condicio-
nes, reclama del sindicato enfatizar 
en la afiliación, y  concientizar que 
el interés colectivo debe primar so-
bre el individual, de modo que todas 
las formas de gestión contribuyan al 
desarrollo del país.

Son misiones que constituyen 
un desafío a los métodos y estilos 
de trabajo tradicionales del sindi-
cato, que  requerirán ser revolu-
cionados en constante vínculo y 
diálogo con  los trabajadores.

* Jefe de Departamento de OTS
y Empleo de la CTC



Separata de TRABAJADORES lunes 1.º de febrero del 2021|05

Antídotos contra la incertidumbre
| Francisco Rodríguez Cruz
| fotos: Agustín Borrego

LUEGO DE 52 años de tra-
bajo y con 70 de edad muy 
bien llevados, César Alsi-
na Leyva decidió tramitar 

su jubilación, porque ahora podrá 
volverse a contratar en su mismo 
puesto de mecánico automotor, en 
la emblemática planta capitalina 
de Cubana de Acero.

Esta es solo una de las oportu-
nidades que ofrecen las medidas 
recientes para fortalecer la auto-
nomía del sistema empresarial, 
cuya aplicación cobra particular 
relevancia en el actual contexto de 
ordenamiento monetario y cambia-
rio. Ambos asuntos desencadenan 
dentro de ese sector una revolución 
económica, quizás no tan visible 
aún, pero que resulta tal vez lo más 
esencial de todo el proceso.

Antes de la Tarea Ordena-
miento, Alsina percibía un ingre-
so mensual entre salario básico y 
pago por resultados que oscilaba 
entre mil 500 y hasta 2 mil pe-
sos, más 24 pesos convertibles por 
concepto de alimentación. Ahora 
su sueldo fijo de 2 mil 960 pesos 
supera esa cantidad, más el pago 
trimestral por las utilidades que 
consiga crear y distribuir su enti-
dad. Al sumar eso con la pensión, 
la cuenta sí le da.

“Cómo queda su salario es sin 
duda el primer cambio que cada 
trabajador analiza en este momen-
to”, corroboró Osvaldo González 
Núñez, secretario general de la 
sección sindical en la Empresa Me-
cánica de Transformado del Ace-
ro (Emta), a la cual pertenece la 
unidad empresarial de base (UEB) 
Cubana de Acero.

Y el análisis no termina ahí. El 
dirigente sindical refirió el papel de 
la organización para mantener ac-
tualizado al colectivo sobre todas las 
transformaciones en marcha y enca-
minarlo hacia una mayor eficiencia, 
en medio de un redimensionamiento 
de la empresa, que abarca desde su 
estructura hasta la gestión de sus 
mercados y las finanzas.

Cambio de escenario
“Hicimos un ejercicio para ver 
caso por caso si cada trabajador 
crea con su labor el valor del sala-
rio básico que ahora recibe. Cuan-
do eso no sucede, hay que buscarle 
más contenido a ese puesto”, razo-
nó Juan Fernández Marzo, direc-
tor general de la Emta.

De los poco más de 500 trabaja-
dores que agrupa la entidad, el 80 % 
laboran como directos a la produc-
ción y alrededor de 200 son obreros 
que cobran a destajo por lo que ha-
cen, sistema de pago que favorece 
esa movilidad del salario de acuerdo 
con el desempeño individual. “Nues-
tra principal misión es buscarles 
cada día más trabajo”, enfatizó.

El también diputado a la 
Asamblea Nacional del Poder Po-
pular argumentó en detalles la 
profundidad de ese cambio de es-
cenario. Su entidad inició el año 
con una nueva estructura de tres 
UEB, pues dos de ellas en otras 

provincias pasaron a ser empresas 
independientes.

“En cada una de esas tres fábri-
cas solo por salario básico ahora hay 
que desembolsar casi medio millón 
de pesos. Nuestros resultados y li-
quidez financiera nos permitieron 
asumir ese aumento sin necesidad de 
solicitar el crédito puente concebido 
en el Presupuesto del Estado para 
facilitar este tránsito”, abundó.

En este primer mes todos los 
trabajadores cobrarán más con el 
nuevo salario que su ingreso antes 
de la Tarea Ordenamiento, donde 
un sueldo básico muy bajo se com-
plementaba con el pago mensual 
por resultados y el estipendio para 
la alimentación, conceptos que 
desaparecieron, explicó Isel Mon-
zón Cortina, directora de Recursos 
Humanos de la empresa.

Por otra parte, la Emta tiene que 
asumir también mayores erogacio-
nes por la elevación de los precios 
de la electricidad, el combustible, 
y servicios contratados como la se-
guridad y protección, o la telefonía 
e Internet, por citar algunos ejem-
plos. Frente a ello, la empresa solo 
puede elevar los precios de venta de 
sus producciones en un índice fija-
do por el Gobierno de 3,49, medida 
que busca limitar cualquier efecto 
inflacionario excesivo a partir de 
los precios mayoristas. 

A su favor la empresa tiene su 
rentabilidad del pasado año, con 
más de 4 millones de pesos en uti-
lidades, junto con la garantía de 
contar con la materia prima ase-
gurada para sus producciones del 
primer semestre del 2021, adquiri-

das aún con la vieja tasa de cambio 
de un dólar por un peso cubano.

El asunto será más difícil cuan-
do en la segunda mitad del año de-
ban adquirir en el mercado inter-
nacional los costosos insumos que 
requiere una entidad metalúrgica 
de su tipo al cambio de un dólar 
por 24 pesos, lo cual “castigará” la 
importación, y les obliga desde ya a 
empezar a modificar su estrategia 
económica, comercial y financiera.

Adaptación con creatividad
“No le voy a engañar, incertidum-
bre tenemos todos”, admitió Euge-
nio Hernández Alonso, director de 
la UEB Cubana de Acero, mientras 
nos enseñaba con orgullo los colo-
sales tanques de 70 mil litros y los 
gigantescos conductos que allí fa-
brican como parte de la actual in-
versión que acomete Antillana de 
Acero, su principal cliente hoy.

No obstante, el directivo mos-
tró optimismo y confianza en la 
estrategia de la dirección de la em-
presa, avalados por los resultados 
productivos de su UEB en el primer 
mes del año, por un valor estimado 
de un millón 600 mil pesos, y lo ya 
pactado para febrero, que casi po-
dría duplicar esos niveles de venta.

En esa adaptación al nuevo en-
torno económico, la estrategia em-
presarial prevé incrementar servi-
cios que no consuman tanta materia 
prima, revisar con lupa todas sus 
importaciones y encadenarse siem-
pre que sea posible con empresas su-
ministradoras nacionales. “No trae-
remos nada que se haga en Cuba”, 
dijo terminante Fernández Marzo.

El análisis al detalle de las fi-
chas de costo por cada producto o 
servicio, para buscar alternativas 
que los abaraten; la contratación 
de sus propios trabajadores para 
determinadas tareas que pueden 
hacer fuera de su horario laboral 
y cobrarlas adicionalmente; la rea-
lización de actividades secunda-
rias que reporten ingresos como 
labores de plomería, albañilería y 
electricidad, o el estudio de posi-
bles asociaciones con el sector no 
estatal para efectuar producciones 
locales de alta demanda, son algu-
nas de las ideas en cartera.

En febrero, informó el director 
de la Emta, comienzan además a 
insertarse en el mercado interno 
en moneda libremente converti-
ble, en asociación con varias en-
tidades comercializadoras, opción 
mediante la cual quieren captar 
ingresos para destinos muy especí-
ficos como la compra de medios de 
protección para sus trabajadores.

“Manejamos nuestra cuenta en 
divisas, aprobamos la plantilla y po-
demos decidir cualquier reajuste en 
el plan, así que ya la organización 
superior de dirección empresarial 
(Osde) no interfiere prácticamente en 
ninguna decisión de la entidad”, ra-
zonó el joven diputado, al evaluar lo 
significativo de esta independencia 
empresarial en la presente circuns-
tancia de la Tarea Ordenamiento.

“Como director he duplicado el 
tiempo que le dedico a la labor fi-
nanciera”, apuntó Fernández Marzo.

En plena negociación del nuevo 
Convenio Colectivo de Trabajo que 
debe estar listo en febrero, según 
nos explicó el secretario general de 
la sección sindical, otras oportuni-
dades como la creación de reservas 
para construir viviendas y para la 
estimulación de los trabajadores 
están ahora más cerca de su con-
creción. “Ya tenemos un levanta-
miento de las necesidades e inclu-
so el reglamento para una futura 
distribución de las casas”, aseveró 
González Núñez.

También están listos en la 
Emta los procedimientos para ha-
cer el pago por alto desempeño y 
diseñar nuevos cargos según nece-
sidades específicas de la produc-
ción, así como el reglamento para 
la distribución de las utilidades 
cada trimestre, con indicadores 
que la vinculan al tiempo real la-
borado y al aporte individual.

“En el pago por ese concepto 
que haremos correspondiente al 
pasado año, por ejemplo, ya podre-
mos aplicar la nueva potestad de 
que el consejo de dirección decida 
sobre si les corresponde recibirlo o 
no, y en qué cuantía, a 10 trabaja-
dores de dos UEB que tuvieron san-
ciones no graves en el 2020”, afirmó 
el dirigente sindical de base.

Así, ese clima favorable de cam-
bios lo sintetizó el joven Osvaldo 
Gutiérrez Castro, licenciado en De-
recho y jefe de Mantenimiento In-
dustrial en Cubana de Acero, quien 
con apenas año y medio en la fábri-
ca, no dudó un instante: “Sí, cómo 
no, hay un impacto positivo, no solo 
desde el punto de vista salarial, 
sino en la eficiencia del colectivo”.

La autonomía del sistema empresarial cobra particular relevancia en el actual contexto de 
ordenamiento monetario y cambiario.

“He duplicado el tiempo que le dedico a la 
labor financiera”, apuntó Juan Fernández 
Marzo.

“Cómo queda su salario es sin duda el primer 
cambio que cada trabajador analiza en este 
momento”, corroboró Osvaldo González Núñez.
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A galope contra los Leones

La Comisión Nacional de Béis-
bol, teniendo en cuenta la situa-
ción epidemiológica imperante 
en el país, y su impacto en va-
rios protagonistas de los cuartos 
de final de la actual temporada, 
informó que se continuará el 
play off  Granma-Industriales 
(estadio José Antonio Huelga, de 
Sancti Spíritus) hasta que tenga 
decisión, toda vez que el Sancti 
Spíritus-Pinar del Río concluyó 
este domingo en predios cien-
fuegueros.

Asimismo, explica en una 
nota oficial que no se reanu-
dará el ya iniciado Las Tunas-
Santiago de Cuba (estadio 5 de 
Septiembre, de Cienfuegos), y no 
comenzará el Matanzas-Cien-
fuegos (estadio José Antonio 
Huelga, de Sancti Spíritus).

“Se convocará al completa-
miento de los cuartos de final, 
la semifinal y la final cuando 
el panorama resulte favorable, 
atendiendo especialmente a la 
salud de jugadores, técnicos y 
demás implicados en este gran 
espectáculo”, refleja el comuni-
cado.

A pesar del formato burbu-
ja en dos territorios, la postem-
porada se ha visto afectada con 
varios casos de COVID-19. | JG 

Duelos 
detenidos| Joel García

Con una nómina muy 
similar a la que levantó 
los cetros de la 56 y 57 
Series Nacionales y el 
mánager que más partidos 
ha ganado en la historia 
de nuestro pasatiempo 
nacional Carlos Martí, 
los Alazanes de Granma 
galopan hacia su quinta 
semifinal, para lo que solo 
necesitan un triunfo este 
lunes ante los Leones de 
Industriales.

El match ha sido muy 
diferente a lo que se pre-
sagió en cuanto a la pro-
ducción de batazos. Y en 
eso mucho incidieron las 
labores monticulares de 
Lázaro Blanco y César 
García, quienes silen-
ciaron, como nadie ha-
bía logrado hacerlo esta 
campaña, a los azules de 
Guillermo Carmona con 
par de blanqueadas 3-0 
y 4-0, tras la primera de-
rrota por la mínima 4-5 
en 10 entradas.

Para nadie es un se-
creto que nada está per-
dido todavía para los 
capitalinos, quienes de-
penderán en el cuarto 
desafío de su mejor car-

ta de triunfo, Brian Chi, 
contra un presumible re-
make frente a Leandro 
Martínez.  La historia les 
acompaña, aunque siem-
pre vaticinamos que el 
pase de ellos hacia la pe-
núltima ronda sería una 
sorpresa inmensa.

Moralejas de los partidos
-Los 18 ceros consecuti-
vos con ocho hits son un 
silencio ofensivo que no 
había tenido el equipo 
azul en toda la campaña. 
En play off habían pade-

cido similar historia el 3 
y 4 de abril de 1999, du-
rante la final contra San-
tiago de Cuba, con Norge 
Luis Vera y Ormari Ro-
mero como felices culpa-
bles, 1-0 y 9-0, respecti-
vamente.

-Ha sido una serie de 
muy poca ofensiva, con-
trario a lo que se espe-
raba. Colectivamente el 
average de Granma es de 
273 por 210 el de sus riva-
les. La diferencia mayor 
radica en los extraba-
ses: seis por uno. ¿Así es 

posible soñar con algún 
triunfo para los capitali-
nos?

-Alertábamos que 
el despertar de Avilés 
estaba cerca y así ocu-
rrió con par de senci-
llos en el tercer desafío. 
En cualquier momento 
puede hacerlo Alfredo 
Despaigne, quien se nota 
muy animado por con-
vertirse en tricampeón 
nacional.

-El receptor Iván Prie-
to (holguinero devenido 
granmense) va consoli-
dándose en su posición 
y no es nada casual su 
rendimiento en la ac-
tual postemporada: 11-4/ 
364 AVE/ 385 OBP/ 1 112 
OPS/ 4 CI/ 1 HR, pues en 
la temporada regular ba-
teó para línea ofensiva de 
337 AVE/ 459 OBP/ 899 
OPS/ 34 CI y par de vue-
lacercas.

-En una Serie tan cor-
ta nunca parece saludable 
ni se aconseja cambiar 
alineación por cambiar, y 
mucho menos su columna 
vertebral. ¿Era preciso ba-
jar a Lisbán Correa para 
el tercer turno y subir 
a Stayler Hernández al 
cuarto en el tercer pleito?

| Play off cuarto de final

| foto: Oscar Alfonso

| Joel García

Convencidos de que si bateaban po-
dían incluirse en las semifinales, los 
Vegueros de Pinar del Río cumplie-
ron el libreto y dejaron al campo a los 
Gallos de Sancti Spíritus (9-8), con 
lo cual sentenció el match de cuartos 
de final y son ya los primeros semifi-
nalistas de la 60 Serie Nacional.

La definición del tercer encuen-
tro tuvo matices dramáticos, pues 
los espirituanos salieron delante y 
ganaban 5-1 hasta que un ramillete 
de cinco carreras viró la pizarra en 
el cuarto y puso arriba a la tropa de 
Alexander Urquiola, quien ha debu-
tado como mentor con un excelente 
resultado, pues ya aseguró estar, al 
menos, entre los cuatro primeros.

Tras el jonrón de Yaser Julio 
González en el sexto y con el trío 
de relevistas en turno: Frank Luis 
Medina-Liván Moinelo-Raidel Mar-
tínez, todo parecía coser, cantar y es-
perar. Sin embargo, cual buenos ga-
llos de pelea, dos Cepeda, Frederich 
y Geyser, empujaron el empate y la 
diferencia en el noveno cuando falta-
ba un out y Raidel lanzaba misiles de 
95 y 96 millas.

Emociones aparte, los pativer-
des retornaron al guion ofensivo y 
Luis Pablo Acosta volvió a abrazar 
el marcador a ocho con largo tubey 
por el jardín central. Eriel Sánchez 
trajo entonces a su mejor carta, Yoen 
Socarrás, quien en el décimo no 
pudo impedir un roletazo del propio 

Luis Pablo por el campo corto con 
las bases llenas para darle el éxito a 
los más occidentales.

Moralejas de los partidos
-Es la decimotercera ocasión en 
play off que Sancti Spíritus se va sin 
poder llegar a lo más alto del podio. 
Tras una temporada de ensueño ga-
nar el juego bueno sigue colgado en 
un cuadro que generaciones tras ge-
neraciones no han podido alcanzar 
para poner su foto.

-El despegue ofensivo vuelta-
bajero en esta ronda (33 carreras) 
impresiona no solo por la cantidad, 
sino porque las hicieron frente a uno 
de los mejores cuerpos de serpenti-
neros de la Serie. No obstante, pedi-
rán bateadores a la hora de escoger 
refuerzos.

-¡Qué grande Frederich Cepe-
da! ¡Qué talento el de Geyser Cepe-
da! Merecían más, y también el rele-
vista Pedro Álvarez, pero el béisbol 
es sabio con quienes se crecen. Y Pi-
nar se creció.

-Otra vez se cumple una filoso-
fía no escrita, pero real en nuestras 
campañas desde que se implemen-
taron los play off. El elenco ganador 
de la clasificatoria no se impone al 
final. 

-Pinar se reafirma como el se-
gundo equipo con más victorias en 
postemporadas, pues suma ya 123 
(13 como Vegueros y 110 con el nom-
bre actual). Solo lo supera Indus-
triales con 128.

-Juan Carlos Arencibia, Lá-
zaro Emilio Blanco, Yaser Julio 
González, Jorge Lazaga, Luis 
Pablo Acosta y cada uno de los 
jugadores que ha cumplido el rol 
que le toca tienen la inspiración 
de los Pedro Luis Lazo, Omar Li-
nares, José Ariel Contreras, Luis 
Giraldo Casanova, Lázaro Ma-
dera, Alfonso Urquiola y tantos 
otros que escribieron historias 
similares.

-En la próxima ronda deben 
cruzar con Granma, si finalmente 

los Alazanes despachan a los azu-
les. Será un enfrentamiento en el 
que estarán tres de nuestros me-
jores peloteros, con contratos en 
la Liga Profesional de Japón. Seis 
o siete desafíos darán el vencedor 
allí.

-Ojalá y la demora por la 
COVID-19 del resto de los pareos 
no impida un retroceso en la forma 
deportiva de los pinareños. Para 
Sancti Spíritus el quinto puesto fi-
nal es honroso, pero deja a muchos 
insatisfechos. 

Vegueros vivos, Gallos ya duermen

| foto: ACN
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Salón Virtual 
de Invierno

| Jorge Rivas Rodríguez

Hasta finales de febrero la página 
de Facebook El Artesano Artista 
exhibe las piezas en edición virtual, 
del Salón de Invierno, proyecto 
concebido para que los afiliados a 
la Asociación Cubana de Artesanos 
Artistas en Matanzas (Acaa) —y los 
aficionados— puedan presentar sus 
trabajos en diferentes técnicas ar-
tesanales. 

La muestra ocupa la galería 
principal de esa institución, desde 
donde trasciende al mundo a través 
de Internet. A pesar de los contra-
tiempos causados por la COVID-19, 
el evento demostró la pujante fuer-
za de un imaginario estético que se 
sustenta, ante todo, en la variedad 
y consistencia de los discursos es-
téticos, y en la calidad de las obras 
en pintura, escultura y fotografía.

Antonio E. Pérez Marrero, crea-
dor y presidente de la filial pro-
vincial de la Acaa, enfatizó que se 
presentaron más de 60 obras, entre 
las que un jurado presidido por el 
prestigioso artesano artista Raidel 
López Díaz seleccionó las 39 que 
conforman la exposición. En esa 
decisión participaron, además, los 
experimentados  Raúl Fidel Cruz 
Pérez, pintor, y Ernesto Cruz Her-
nández, fotógrafo.

El primer premio lo obtuvo la 
pieza confeccionada por José M. 
Díaz Herrera y Manuel E. Díaz Ávi-
la con disímiles objetos reciclados, 
como tuercas, llaves, bujías, mue-
lles, tubos, magistralmente engar-
zados al punto de  confeccionar la 
escultura nombrada Hippocampus, 

que asemeja un simpático caballi-
to de  mar.  Dedicación, precisión, 
buen gusto y excelente acabado. 

Con una significativa represen-
tación en el género de fotografía, 
el segundo premio fue para Frank 
Cobo Blanco, con la imagen digi-
tal Penumbra I. Por su parte, Liset 
Molina González, reconocida arte-
sana artista en el trabajo con papel, 
obtuvo el tercer lugar con el calado 
que tituló Fantasía de papel.

Entre las menciones se destacan 
las acreditadas a las obras Atlas y 
Poseidón, ejecutadas por Emilio 
Ernesto Díaz Alfonso y Yubiel Sán-
chez Ruiz, respectivamente, en las 
que se observa un valioso trabajo 
que fusiona la academia y la figu-
ración. 

El primer premio lo obtuvo la pieza Hippocam-
pus, de José M. Díaz Herrera y Manuel E. Díaz 
Ávila. | foto: Cortesía de Acaa de Matanzas

¿Comicios para 
enderezar el camino?

| Orlando Oramas León

El 7 de febrero poco más de 13 mi-
llones de ecuatorianos estarán habi-
litados para elegir a las nuevas auto-
ridades de ese país sudamericano en 
unos comicios marcados por la pan-
demia provocada por la COVID-19.

Ese día los ecuatorianos debe-
rán recibir cuatro papeletas: presi-
dente y vicepresidente, asambleístas 
nacionales (la mayor, pues hay 4 mil 
312 candidatos para optar por 137 
curules), asambleístas provinciales 
y parlamentarios andinos, pero esta 
última no llegará.

Según Enrique Pita, vicepre-
sidente del Consejo Nacional Elec-
toral (CNE), el compromiso con el 
Parlamento Andino “no podrá ser 
llevado adelante en primera vuel-
ta, sino que tendrá que hacérselo 
en una segunda vuelta”. Y si esta no 
fuera necesaria, habría que organi-
zar nuevos comicios solo para ese 
apartado, dijo.

Este cambio de última hora con-
firma que el camino para llegar a 
estos comicios ha sido escabroso de-
bido a irregularidades en el CNE y 
a decisiones de inhabilitación como 
la que concierne al expresidente Ra-
fael Correa, quien afirma haber sido 
víctima de una vendetta política del 
actual mandatario, Lenín Moreno.

Entre las polémicas figuran 
también las limitaciones impuestas 
al voto de ecuatorianos en el exte-
rior, denunciadas por el candida-
to presidencial por el movimiento 
Centro Democrático, Andrés Arauz: 
“Llamamos a los observadores in-
ternacionales y a toda la comunidad 
internacional a estar vigilantes de 
que no se excluyan los derechos de 
participación política de nuestros 
migrantes en el exterior”, señaló.

Otras personalidades como el 
presidente del Centro Democrático, 
Enrique Menoscal, y los candida-
tos al Parlamento Gustavo Mateus, 
Mauricio Zambrano y Mónica Pala-
cios, secundaron la denuncia acerca 
de maniobras gubernamentales y de 
sectores que pretenden impedir el 
pleno acceso del electorado.

Arauz también ha pedido a las 
misiones de observación electoral 
que ya están en Ecuador que de-
tengan lo que calificó de censura 
a sus propuestas políticas, en refe-

rencia a la decisión de suspender 
la difusión de cuatro spots en los 
que aparece el expresidente Co-
rrea.

A pesar de esas maniobras, la 
encuestadora Comunizaliza re-
portó que buena parte de los elec-
tores entregarán su voto a Arauz, 
quien milita en el partido Unión 
por la Esperanza (Unes) y ha sido 
claramente identificado con la 
opción correísta. Vale recordar 
que el joven economista ocupó al-
tos cargos durante el mandato de 
Rafael Correa y se presentó como 
candidato a la presidencia luego 
que el líder natural de la Revolu-
ción Ciudadana se viera impedido 
de participar.

Otros sondeos de intención de 
voto pronostican que de los 16 bi-
nomios presidenciables los mejores 
resultados podrían ser para Arauz, 
quien recibiría entre el 37 y el 39 %; 
seguido por Guillermo Lasso (Creo) 
y Yaku Pérez (Pachakutik). Los dos 
últimos conseguirían el 20 % cada 
uno. De cumplirse tales vaticinios, 
habría segunda vuelta (11 de abril), 
pues para tener un ganador se pre-
cisa que obtenga al menos el 40 % 
de los votos válidos y una diferencia 
del 10 % con su contrincante más 
cercano.

Luego de que el presidente 
Lenín Moreno, antiguo aliado de 
Correa, revelara su verdadera fi-
liación política y aplicara medidas 
de corte neoliberal que vetó pro-
yectos sociales impulsados por su 
predecesor, lo que está en juego 
hoy es el regreso al poder de fuer-
zas y visiones progresistas.

Y tal como subrayó la asam-
bleísta ecuatoriana Esther Cuesta, 
el triunfo del candidato de la Unión 
por la Esperanza representaría 
además el retorno de Ecuador al 
camino de la integración latinoa-
mericana. El país salió de la Alian-
za Bolivariana para los Pueblos de 
Nuestra América (Alba-TCP) en el 
2018 y abandonó la Unión de Na-
ciones Suramericanas (Unasur) en 
el 2019 por mandato de Moreno, 
quien colocó a la nación en la pri-
mera línea de ataque contra la Re-
volución Bolivariana y en la órbita 
de los Gobiernos que apoyaron las 
peores políticas de Donald Trump 
para la región.

| Ecuador
| foto: Tomada de Pichincha Universal

¡Hasta siempre, querida Teté!
En la primera mitad 
del siglo pasado Ma-
ría Teresa Linares y 
su esposo Argeliers 
León, dos referentes 
indiscutibles de la in-
vestigación cultural, 
recorrieron campos y 
ciudades para rastrear 
las esencias mismas 
de la música cubana. 
Afloraron expresio-
nes que remitían a los 
orígenes hispánicos y 
africanos de nuestras 
tradiciones, cristaliza-
das en la práctica co-
tidiana. Ellos salvaron 
testimonios invalua-
bles, sentaron las bases 
para futuros estudios. 

Fue una labor 
fundacional. Bastaría 
para ubicar a sus pro-
tagonistas en un lu-
gar de privilegio de la 
cultura cubana. Pero 
María Teresa Linares 
(Teté, para sus muchos 
amigos y admirado-
res) tuvo un itinerario 
pródigo: décadas, mu-
chas décadas consa-
gradas al análisis y la 

promoción de los valo-
res del folclor, arte del 
pueblo; una labor do-
cente extraordinaria, 
que la relaciona con 
generaciones comple-
tas de musicólogos y 
otros especialistas; un 
acervo literario con-
siderable, en el que se 
destaca un libro que 
muchos consideran 
pilar: La música y el 
pueblo.

María Teresa Li-
nares, que ha fallecido 
a los 100 años en La 
Habana, mereció y re-
cibió los más grandes 
homenajes de su país, 

incluidos el Premio 
Nacional de Música 
y el de Investigación 
Cultural, la Orden Fé-
lix Varela que otorga 
el Consejo de Estado, 
numerosas distincio-
nes y el Título Hono-
rífico de Heroína del 
Trabajo de la Repúbli-
ca de Cuba.

Pero ella, mujer 
sencilla y amante de 
las pequeñas cosas 
de la vida, se compla-
cía sobre todo con el 
cariño de los suyos. 
Una y otra vez recibió 
emocionada los aplau-
sos de sus colegas, las 
frases de admiración 
y aliento, el agradeci-
miento de estudiantes 
y lectores…

Una vez le dijo 
a este redactor: “La 
gente me dice que mi 
obra es grande, pero 
yo creo que grande es 
el arte que la inspira. 
El tesoro de su música 
es uno de los orgullos 
principales de la na-
ción”.  | Yuris Nórido

| foto: Pastor Batista



| CVIII Pleno del Consejo Nacional de la CTC

| Alina Martínez Triay
  y Evelio Tellería Alfaro

Un informe profundo y crítico sobre 
la gestión del Secretariado Nacio-
nal de la CTC durante el 2020, y lo 
realizado hasta ahora por la instru-
mentación de la Tarea Ordenamien-
to, fueron los temas abordados en el 
CVIII Pleno del Consejo Nacional de 
la organización,  efectuado el pasado 
sábado en el teatro del Ministerio de 
Comunicaciones con la participación 
de manera virtual de los dirigentes 
sindicales en las provincias.

Presidido por Ulises Guilarte 
De Nacimiento, miembro del Buró 
Político del Partido y secretario 
general de la CTC, el encuentro 
motivó intervenciones  sobre la ne-
cesidad de nuevas formas de hacer 
del sindicalismo ante los cambios 
del escenario laboral.

 Al analizar las insatisfaccio-
nes manifestadas en la  implemen-
tación de la Tarea Ordenamiento, 
calificada como prioridad del mo-
vimiento sindical, el informe reco-
noció que a la CTC y a los sindi-
catos les faltó enfrentar con mayor 
exigencia y protagonismo a los em-
pleadores ante las violaciones de las 
normas jurídicas aprobadas. Esto 
ha provocado confusiones e inter-
pretaciones erradas y, por consi-
guiente, aplicaciones incorrectas.

En el debate se puntualizó que 
el Ordenamiento favorece la solu-
ción de problemas planteados en 
reiteradas reuniones sindicales, 
que las transformaciones propi-
cian el desarrollo de las fuerzas 
productivas de la empresa estatal 
socialista y que todo ello es sinóni-
mo de  eficiencia.

Se alertó sobre  la tendencia  a 
supeditar el incremento de las utili-
dades al aumento  de los precios, lo 
cual  puede generar un proceso in-
flacionario y afectar  la capacidad 
de compra del salario.  Estas deben 
tener  también destinos como la ca-
pacitación, las inversiones y cons-
trucción de viviendas, entre  otros.

Sobre  la producción de ali-
mentos,  Yamilé Sierra Hidalgo, 
secretaria general del buró provin-

cial del Sindicato de Trabajadores 
Agropecuarios, Forestales y Taba-
caleros en Santiago de Cuba, se re-
firió a la búsqueda de trabajo que 
propicia el Ordenamiento, y citó 
como ejemplo el polo productivo 
Laguna Blanca, que se ha benefi-
ciado con la incorporación de más 
de 150 trabajadores. Agregó que los 
dirigentes sindicales se han reuni-
do con los productores de avanzada 
para incrementar renglones como la 
ganadería; y se trabaja fuertemente 
en la producción de café.

Alberto Gandoy  Menéndez, 
Héroe del Trabajo de la Repúbli-
ca de Cuba  y secretario general 
del buró sindical del Combinado 
Pesquero La Coloma, explicó que 
fue solucionada la inconformidad 
acerca de la tasa de pago de los 
pescadores y el propósito del co-
lectivo es elevar la exportación de 
langosta que tiene un alto precio 
en el mercado internacional.

Sobre la contribución al enfren-
tamiento a la COVID-19, otro de 
los frentes priorizados por la CTC, 
Fermín Umpierre Iraola, secreta-
rio general del Sindicato Nacional 
de Trabajadores del Transporte y 
Puertos, comentó que además de 
garantizar el traslado de los ali-
mentos a la población, el sector ha 
apoyado la salud pública al con-
vertir una parte de sus vehículos 

en ambulancias para el traslado de 
enfermos y sospechosos, así como 
muestras de PCR a los laboratorios. 
A bordo de las escasas aeronaves 
con que cuenta el país, destacó,  han 
viajado integrantes de las brigadas 
médicas hacia otras naciones.

El papel de la ciencia  fue abor-
dado por Reinier Limonta Montero, 
secretario general de la sección sin-
dical de la Facultad de Derecho en la 
Universidad de Oriente, al plantear 
que para que la empresa pueda tener 
productos competitivos que deriven 
en exportaciones no puede soslayar-
se la investigación científica. La Ta-
rea Ordenamiento, subrayó,  la con-
vierte en una urgencia.

A las experiencias de la Em-
presa Mecánica Bayamo (Emba) 
en la construcción de multiarados 
ligeros mediante encadenamiento 
con la Universidad de Granma, se 
refirió Juan Manuel Allaga Agui-
lar, máximo representante  sin-
dical de ese centro fabril, quien 
además mencionó la fabricación 
de polígonos de cultivos semindus-
triales que multiplican la produc-
tividad.

Guilarte De Nacimiento cali-
ficó de sustantivo el aporte de la 
Asociación Nacional de Innovado-
res y Racionalizadores (Anir) en la 
solución a los problemas tecnológi-
cos de las empresas y orientó a los 

sindicatos a jerarquizar la atención 
a los aniristas.

Otros temas abordados fueron 
la necesidad de fortalecer  el  accio-
nar de los sindicatos en las asam-
bleas de afiliados y representantes; 
la preparación de los integrantes de 
los burós sindicales, en particular 
los extraterritoriales; la importan-
cia de  plasmar en los Convenios 
Colectivos de Trabajo todos los 
cambios para que este documento 
sea la ley del centro, y realizar con 
profundidad el proceso de discusión 
del plan y el presupuesto del 2021.

En el encuentro estuvieron pre-
sentes  Vladimir Regueiro Ale, vice 
ministro primero de Finanzas y 
Precios; la vice ministra primera de 
Economía y Planificación Leticia 
Morales González; María Molina 
Gutiérrez, viceministra de Traba-
jo y Seguridad Social; Nuria Ney-
si Coballes Cobas, funcionaria del 
Comité Central del Partido, y Juana 
Lidia Delgado Portal, miembro de 
la Comisión de Implementación de 
los Lineamientos; entre otros diri-
gentes.

Cada uno de ellos reflexionó so-
bre temas medulares de la Tarea Or-
denamiento, entre ellos los precios, 
el sector empresarial como el princi-
pal generador de riqueza, aclaracio-
nes sobre el salario y la distribución 
de utilidades,  la importancia de vi-
sibilizar los criterios expuestos por 
los sindicalistas  como evidencias del 
entendimiento de la complejidad, al-
cance y transversalidad de la Tarea; 
y que es el movimiento sindical el de 
mayores posibilidades de lograr que 
esta tenga éxito.

En el encuentro fueron elegidos  
18 nuevos integrantes del Consejo 
Nacional y se dio a conocer un docu-
mento para perfeccionar el trabajo 
sindical   en el contexto laboral ac-
tual que  será sometido a consulta de 
las  estructuras sindicales del país.

“Estos son tiempos de estar al 
lado de la Revolución, de los traba-
jadores, explicando, movilizándo-
los y representando sus derechos, 
y seguirá siendo nuestra principal 
tarea generar la riqueza que ele-
ve el nivel de ofertas y servicios 
al pueblo”, expresó el Secretario 
General de la CTC al concluir el 
Consejo.

En el CVIII Consejo Nacio-
nal de la Central de Traba-
jadores de Cuba, CTC, se 
aprobó la liberación del car-
go de miembro profesional 
del Secretariado de la CTC a 
Milagro de la Caridad Pérez 
Caballero, con 29 años como 
dirigente sindical, de ellos 
27 como cuadro profesional, 
quien ha transitado por dife-
rentes niveles de dirección  y 
asumió esta responsabilidad 
en el año 2010 con mucha la-
boriosidad, entrega y disci-
plina. En reconocimiento a 

su desempeño se le otorgó en 
el Pleno del Consejo Nacio-
nal el Sello 80 Aniversario 
de la CTC.

En su lugar se promovió 
a  José Antonio Pérez Pérez, 
de 47 años de edad, egre-

sado de la 
Enseñanza 
Superior, 
como li-
c e nc i ado 
en Ciencias 
Socia les . 
Militante 
del Par-

tido, con  23 años de expe-
riencia sindical, de estos 22 
como cuadro profesional. 
En su trayectoria sindical 
ha ocupado las  responsa-
bilidades de secretario ge-
neral del buró sindical del 
CAI Antonio Guiteras en 
la provincia  de Las Tu-
nas; funcionario y miembro 
del Secretariado Nacional 
del Sindicato Azucarero; 
jefe de Departamento en la 
CTC nacional y en el 2009 
fue  promovido a secreta-
rio general del Comité Na-

cional del Sindicato de los 
Trabajadores Azucareros, 
cargo que desempeñó hasta 
ahora con responsabilidad y 
consagración.  Es miembro 
no profesional del Secreta-
riado Nacional de la CTC y 
diputado a la Asamblea Na-
cional del Poder Popular.

Para el cargo de secre-
tario general del Sindicato 
de Trabajadores Azucareros 
el Pleno del Comité Nacio-
nal de este Sindicato acor-
dó promover a William Li-
court González, de 42 años 

de edad, con 
nivel uni-
versitario, 
m i l i t a nt e 
del Partido, 
y 16 años 
como diri-
gente sin-
dical desde 
una organi-
zación de base, provincia 
y nación. Hasta el momen-
to  se desempeñaba como 
miembro profesional del 
Secretariado de dicho sin-
dicato desde el año 2015.

Radiografía  sindical en tiempos difíciles

El Sello Conmemorativo 80 Aniversario de la CTC le fue entregado a Milagro de la Caridad Pérez 
Caballero como reconocimiento a su meritoria labor como dirigente sindical. | foto: Heriberto 
González Brito

José A. Pérez Pérez.

William L. 
González.
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